

...y Reyes Heroles tenía razón

Rodolfo Echeverría Ruiz

Hace dos días conmemoramos el aniversario de la expropiación de nuestro petróleo. Hoy, a 71 años de distancia, formulo aquí una breve síntesis histórica de la batalla del PRI encaminada a defender a Pemex como industria nacionalizada al servicio del desarrollo nacional.

Sus propuestas básicas en todo lo concerniente a la hoy llamada reforma petrolera —el gobierno de la derecha aspiró a la privatización de Pemex, pero el PRI lo impidió mediante su eficaz trabajo legislativo— se encuentran fundadas en la Declaración de Principios y en el Programa de Acción oriundos de su reciente XX Asamblea Nacional.

Esas ideas explícitas —espíritu de diversas iniciativas priistas en materia petrolera— forman parte de sus documentos básicos y han permanecido en ellos desde su VII Asamblea Nacional. Ese órgano de máxima representatividad ratificó en 1972 a Jesús Reyes Heroles como presidente del partido y definió las ideas centrales postuladas por el PRI en materia de energía desde ese año y aún antes (PRM-1938).

Es verdad que durante la IV Asamblea (1965), en cuyo seno se confirmó a Carlos Madrazo como su presidente, el PRI relanzaba su política energética con un acento inequívocamente nacionalista.

Pero no fue sino hasta la encabezada por el veracruzano cuando se incorporaron de manera plena las ideas matrices de la política en materia de energéticos postulada hoy por el PRI y cuyas razones nutrieron el debate legislativo encabezado por legisladores federales priistas a cuyo desempeño debemos un nuevo marco jurídico apto para tornar más eficaces las acciones productivas de nuestra gran industria nacionalizada.

Y era natural que así fuera: Reyes Heroles venía del sector público, había prestado sus servicios como subdirector del Seguro Social. Fue diputado, conoció la política a ras de piso y ganó con limpieza su credencial. Hacienda y Energía fue-

ron las comisiones en las que actuó. Más adelante ocupó durante seis años la dirección máxima de Pemex (64-70) y, tras un breve paso por otra empresa pública (Diesel Nacional), fue promovido hasta la presidencia del PRI en virtud de su larga hoja de servicios entre cuyos más relevantes episodios se contó su trabajo al lado de Heriberto Jara, el revolucionario y constituyente, cuando el ilustre huelguista de Río Blanco presidió al Partido de la Revolución Mexicana.

Y, ya desde el PRI, de manera paralela a otras muchas de sus contribuciones encaminadas a su reforma, Reyes Heroles se ocupó de crear una amplia conciencia militante en todo lo relativo a la defensa de Pemex —patrimonio nacional— y a la necesidad de evitar (válido de razones técnicas, financieras y administrativas, y no puramente políticas o de principio) la irrupción indiscriminada de intereses particulares, nacionales o extranjeros, en las tareas esenciales de nuestra industria mayor.

La densa experiencia adquirida por Reyes Heroles durante sus años petroleros (en lo industrial y en lo financiero, en lo técnico y en lo administrativo, en lo nacional y en lo internacional) fue puesta al servicio de un PRI orientado desde el Palacio Nacional para plantear estrategias adecuadas capaces de confirmar a Pemex como centro neurálgico del país. Con lucidez crítica y eficacia política Reyes Heroles apoyó desde el PRI al gobierno del PRI y también lo sirvió con probidad, durante su último trecho, en su carácter de director del IMSS.

El tuxpeño nos dejó una inmensa herencia política. En el PRI actuó toda su vida. Estas fueron sus palabras el 20 de noviembre de 1962: "Los muertos de la Revolución militan con nosotros". Hoy, a casi un cuarto de siglo de su muerte, don Jesús milita con nosotros en favor del petróleo nacionalizado.

El irrepentible Reyes Heroles vigila a Pemex aunque ello enfurezca a ciertos rencorosos sicarios seudointelectuales, anacrónicos fanáticos del neoliberalismo depredador, generosamente retribuidos hoy por el PAN y su gobierno derechista.

Consejero político nacional del PRI

**DON JESÚS
AÚN MILITA CON
NOSOTROS EN
FAVOR DEL
PETRÓLEO
NACIONALIZADO**

